

# LA INVASION

Por JORGE JUAREZ SEDEÑO

**E**N este año 1945 y principios del próximo 1946, se cumple el medio siglo justo de haberse realizado la Invasión de la Isla de Cuba por el Titán de Bronce, Antonio Maceo. Dicha heroica operación se efectuó en 92 días, del 22 de octubre de 1895 al 22 de enero de 1896, en 78 jornadas de 424 leguas en total, desde los Mangos de Baraguá, en Oriente, hasta Mantua, en Pinar del Río. Aquí sólo se referirá sintéticamente la parte tocante a la provincia de Camagüey.

El Contingente Invasor, como se denominó oficialmente en el Ejército Libertador dicha fuerza eventual, penetró en Camagüey en la jornada número 11, iniciada en Oriente, en Lavado, y cruzando el río Jobabo, y terminándola en La Caridad, el día 8 de noviembre tras recorrer 4 leguas. Salió de Camagüey, en la jornada número 31, iniciada en Trilladeritas, cruzando el río Jatibonico del Sur, y terminándola en Las Villas, en La Campana, el 3 de diciembre. Estas 21 jornadas, que se hicieron en 25 días, fueron de 86 y media leguas, de las que hay que descontar tocante a Camagüey las que están al Este del río Jobabo y al Oeste del río Jatibonico del Sur.

El paso por Camagüey, tiene de extraordinario el hecho de que no se disparó un sólo tiro, toda vez que el Presidente de la República en armas Salvador Cisneros Betancourt, Marqués de Santa Lucía, tomando experiencia de la lección objetiva de la campaña anterior, con el proyecto de ir a Las Villas y de los combates en Camagüey, donde se consumió todo el parque que había para ello, así lo dispuso terminantemente, y para eso, se fué a Oriente a reunirse con el Contingente Invasor, acompañado del Consejo de Gobierno de la República en armas. El segundo motivo

extraordinario de dicho cruce por Camagüey, es que iba con el Contingente Invasor el Presidente de la República y el Consejo de Gobierno, que fueron hasta Las Villas y regresaron de allá a Camagüey, después de presenciar el combate de La Reforma. Con el detalle también de haber pasado a Camagüey, con lo que Maceo entendió siempre que la guerra ya estaba ganada.

En Camagüey, tuvo dicho Contingente su campamento más prolongado en Antón del 19 al 22 de noviembre. Cuando llegó a Antón, salió de Consuegra, lugar donde fué el Rescate de Sanguily el 8 de octubre de 1871, haciendo la jornada número 19, de 2 leguas. Y cuando abandonó a Antón, en la jornada número 20, de 2 leguas también, fué para Las Guásimas escenario del famoso combate de los días 15, 16, 17, 18 y 19 de marzo de 1874.

Otros lugares históricos de Camagüey, donde acampó el contingente invasor fueron: La Yaya, donde en octubre de 1897 se reunió la Asamblea Constituyente, del 12 al 14 de noviembre; La Matilde donde vivió y fué hecha prisionera Amalia Simoni en 1870, del 14 al 16 de Noviembre; San Andrés, donde tuvo lugar el famoso macheteo a la Guerrilla de Camajuani, los días 16 y 17 de noviembre; y Lázaro López, donde murió el Mayor General Angel Castillo Agramonte el 9 de septiembre de 1869, los días 29 y 30 de noviembre.

En Lázaro López, situado al Oeste de la Trocha de Júcaro a San Fernando, el día 30 de noviembre, el General en Jefe Máximo Gómez, se unió al Contingente, engrosando el que había reunido en su recorrido por la provincia de Camagüey, desde el día 5 de junio.

El día 29 de noviembre, el Contingente Invasor cruzó la Trocha de Júcaro a Morón, después de una jornada de 8 leguas, iniciada en Artemisa hasta Gil Herrera, y luego otra de una y media legua hasta Lázaro López. Estas jornadas fueron las números 27 y 28. El punto por donde cruzó dicha Trocha se llama Gil Herrera, acción que hizo el Contingente desde las 6 de la mañana hasta las 12 del día, previa y posterior situaciones de los Regimientos de Caballería de Camagüey y Eduardo, uno a 500 metros al Norte y otro a 500 metros al Sur del lugar por donde iba el mismo, como flanqueos y defensas a ataques enemigos desde los fuertes de allí. Dichas avanzadas de antes y retaguardias luego estuvieron apostadas allí desde las 5 de la mañana hasta la 1 de la tarde, en su operación defensiva. Dichas fuerzas emprendieron aquel día el regreso a sus zonas de la provincia de Camagüey, iniciando sus marchas hacia el Este, mientras la Columna Invasora seguía a Occidente.

El lugar por donde fué el cruce de la Trocha, está recordado con un obelisco erigido por las Escuelas Públicas de la zona.

De dicho hecho, se ha escrito mucho, pero nadie como el catalán José Miró y Argenter, Jefe de Estado Mayor del Contingente Invasor, que con un estilo galano y castizo, relató todo en sus "Crónicas de la Guerra".

No se puede negar que en cada provincia la Invasión tuvo algún detalle peculiar, pero los de Camagüey, a juzgar por los relatados, son extraordinarios.

En la provincia de Camagüey,

2

pasó por el mismo lugar donde hoy está el pueblo de Florida tan floreciente, y muy cerca de donde están Majagua y Jatibonico, también muy progresistas.

*Antarocha,  
nov 1, 1945*



PATRIMONIO  
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR  
DE LA HABANA